

Cos Territòries: Otras voces desde las geografías de la esperanza 2024-2025

Desde los cuerpos y los territorios que sueñan y resisten, nació esta entrega de *Cos Territòries*, en sintonía con el trabajo que ha venido realizando Taula per Mèxic en alianza con Mujeres Pa Lante y otras aliadas esenciales en materia de justicia climática, de género y derechos humanos, desde una perspectiva ecofeminista y antirracista dirigida a fomentar una transición ecosocial justa y diversa.

El proyecto se propuso acompañar a una ciudadanía organizada, activa y diversa en dicho proceso de transición, poniendo en valor la contribución y la interconexión de defensoras, migrantes y activistas de distintas latitudes que enfrentan la crisis climática. Como meta final, se buscó hacer llegar este mensaje a la población en general.

Para lograrlo, se diseñó un conjunto de actividades destinadas a reforzar, empoderar y sensibilizar a la comunidad. Estas acciones se centraron en evidenciar, de manera crítica, las relaciones de desigualdad Norte-Sur, abordando el trinomio de violencia estructural del racismo, el colonialismo y el patriarcado.

Actividades:

A1.1 Artículo Divulgativo: Reflexión crítica del concepto Sur Global y su uso

En el marco de *Cos Territòries*, publicamos un artículo divulgativo [“Sur Global y Ecofeminismo”](#) que problematiza y profundiza en el concepto de "Sur Global", un término de uso común, pero de implicaciones profundas que merecen una reflexión crítica.

Más allá de una simple demarcación geográfica, el texto propone entender el Sur Global como **una herida y una metáfora encarnada**: la de un sufrimiento estructural y epistémico que atraviesa cuerpos, territorios y memorias. No es un lugar en el mapa, sino **una posición relacional de poder** frente a un Norte Global que se erige como centro, negando su propia periferia y definiendo los términos de lo "racional" y lo "desarrollado".

El artículo, que nace de debates recurrentes y no resueltos dentro de nuestras propias experiencias, plantea que esta categoría nos permite:

- **Cuestionar el pensamiento eurocéntrico** heredero del trinomio patriarcado-colonialidad-capitalismo.
- **Visualizar la posibilidad de un desarrollo autónomo**, fuera de los caminos predefinidos que nos han conducido a la crisis ecosocial actual.
- **Fomentar la emergencia de una ecología de saberes propios** insurgente contra la centralidad del pensamiento único.

La conexión ecofeminista es crucial: el Sur Global y el ecofeminismo se encuentran en la tarea compartida de desmontar las lógicas de dominación. La mujer, como figura epistémica, se erige no solo como objeto de opresión, sino como sujeto de confrontación. El patriarcado, en este sentido, no solo organiza el género: organiza el mundo.

Este artículo es una invitación a **priorizar la práctica, la acción situada y el cuerpo como archivo y trinchera**. Buscamos abrir grietas en el relato dominante para una **transformación radical**

A2.1 Escuela de Movimientos Cuerpo Territorios: Ecofeminismo y Soberanías de Cuerpo, Voces, Territorios; Migración, Antirracismo, y Decolonialidad; y Artivismo y Acción Social.

Como parte fundamental de *Cos Territòries*, dimos vida a la **Escuela de Movimientos**, un espacio de formación alternativa diseñado para entretener saberes, luchas y resistencias. Esta escuela se erigió como un polo cultural e intelectual donde confluyeron tres ejes centrales: **Ecofeminismo y Soberanías de Cuerpo, Voces y Territorios; Migración, Antirracismo y Decolonialidad; y Artivismo y Acción Social**.

Concebida desde los movimientos sociales que exigen el reconocimiento de las diferencias culturales, históricas, sexuales y etno-raciales, la escuela democratizó el conocimiento a través de pedagogías populares y críticas. Su objetivo fue claro: formar ciudadanías participativas y críticas, capaces de construir comunidades democráticas, socialmente inclusivas y ambientalmente sostenibles.

El marco: El Mediterráneo como biorregión política y afectiva
Esta iniciativa se enmarcó en la [Trobada Mediterrània per la Justícia Climàtica II](#), reconociendo el Mediterráneo no solo como un mar, sino como un **tejido de historias compartidas**, un espacio de encuentro y polución cultural donde convergen luchas contra el extractivismo y el neocolonialismo. Frente a un contexto de crisis climática y fronteras militarizadas, reivindicamos este territorio como un puente de solidaridad y resistencia.

Acciones y sentires compartidos
Durante la escuela, habitamos el Mediterráneo como espacio común y, en diálogo con otras geografías de lucha, levamos una **mesa ritual andina de ayni**. Zapateamos el *Juyayay* como gesto de alegría insurgente, anunciándole a la Tierra que estamos presentes y haciendo resonar los Andes en relación con la Mediterránea.

Compartimos una **pampamesa** con alimentos del Abya Yala, una herramienta política que desmontó imaginarios eurocéntricos y visibilizó praxis micropolíticas decoloniales y antirracistas. Honramos el trabajo de colectivas como Regularización Ya y Aiphyc en su respuesta a la crisis de la DANA en Valencia, reafirmando la urgencia de poner los privilegios al servicio de las comunidades oprimidas.

Un llamado colectivo
Esta actividad fue semilla y trinchera. Reafirmamos que no hay justicia climática sin justicia migrante y antirracista, y que no habrá paz en el Mediterráneo mientras continúen los genocidios. Frente a las fosas comunes, seguimos zapateando con memoria anticolonial: **¡Juyayay!**

La escuela fue, en definitiva, un espacio para sembrar futuro: rebelde, amoroso, consciente y valiente.

A3.1 Campaña de Comunicación Global: Cos Territòries

En *Cos Territòries*, la comunicación se erigió como un acto político de resistencia y creación. Nuestra **Campaña de Comunicación Global** fue diseñada para desafiar las narrativas hegemónicas y tejer nuevas historias desde la ética, la diversidad y la justicia. Reconocemos el poder de la palabra y la imagen para perpetuar sistemas de opresión, pero también para subvertirlos y abrir caminos hacia mundos más dignos.

Esta campaña se articuló en dos ejes centrales:

Temporada 2 del Podcast Cos Territòries

Un espacio audiovisual donde co-creamos diálogos desde los cuerpos y los territorios que habitamos. Con miradas ecofeministas, decoloniales y migrantes, activistas, investigadoras y comunidades diversas compartieron resistencias, saberes y experiencias.

 Puedes escuchar los 5 episodios aquí: www.youtube.com/@CosiTerritories

Campaña de videos cortos Filant Somnis

Una iniciativa que visibilizó la ecoddependencia e interdependencia global, destacando el trabajo de defensoras, activistas y colectivos comprometidos con la justicia social y ambiental. A través de dinámicas audiovisuales, fortalecimos el tejido social internacional y generamos impacto positivo en la juventud.

 Puedes ver los 8 episodios aquí: www.instagram.com/taulapermexic/

La comunicación, para nosotras, es un territorio de siembra. Con estas herramientas, seguimos tejiendo redes de cuidado y verdad, porque otro mundo no solo es posible, sino que ya se está contando.

A4.1 Creación del espacio "Terraires: Mujeres de la Tierra", un laboratorio de resiliencia biosocial, para hacer frente a las incertidumbres del cambio climático y por el intercambio comunitario de cuidados ecofeministas y soberanía alimentaria.

En el corazón de *Cos Territòries* floreció **Terraires: Mujeres de la Tierra**, un laboratorio comunitario de resiliencia biosocial diseñado para enfrentar las incertidumbres del cambio climático mediante el intercambio de cuidados ecofeministas y la práctica de la soberanía alimentaria. Este espacio nació de la urgencia de repensar nuestra relación con la Tierra y de reconocer que el cuidado es un acto político que une cuerpos, comunidades y territorios.

¿Por qué soberanía alimentaria?

Porque es el **derecho de los pueblos** a definir sus políticas agrarias y alimentarias sin depender de intereses comerciales globales que priorizan el lucro sobre la vida. Las políticas neoliberales han impulsado la industrialización de la agricultura, erosionado la diversidad cultural y genética, y profundizado la pobreza y la dependencia. Frente a esto, reivindicamos modelos que protejan los saberes tradicionales, la biodiversidad y la salud colectiva.

Un enfoque ecofeminista

Desde las economías feministas, denunciarnos que el capitalismo se sustenta en la invisibilización de los trabajos de cuidado, realizados mayoritariamente por mujeres. *Terraires* propone romper esta lógica entendiendo que **el cuidado no es solo hacia las personas, sino también hacia el entorno natural**. Buscamos crear sistemas donde los ritmos de la vida y la naturaleza prevalezcan sobre la explotación, la contaminación y el control.

¿Qué hicimos?

Inspiradas en el diálogo con procesos auto-organizados entre mujeres migradas y hortelanas, desarrollamos:

- **Talleres intergeneracionales** sobre culturas regenerativas, agricultura ecológica y soberanía alimentaria.
- **Espacios de crianza colectiva** para facilitar la participación de mujeres con hijos.
- **Prácticas de co-creación** para generar soluciones conjuntas frente a la crisis climática, reconociendo que el Sur es un semillero de alternativas sociales.

Un acto de replicación y resistencia

Este laboratorio no solo respondió a demandas expresadas, sino que buscó replicar en el Norte Global las soluciones surgidas desde el Sur. Fue en un punto de encuentro único donde mujeres migradas, agricultoras, activistas y hortelanas pudieron conectar con la tierra, compartir saberes y tejer redes de cuidado que integran la sanación individual, comunitaria y ambiental.

Fue un **acto de insurgencia contra un sistema que depreda la vida**. Un recordatorio de que, frente al colapso, la respuesta está en la tierra que pisamos, en los cuidados que compartimos y en la soberanía que construimos colectivamente.

A4.2 Evento Cultural: Festa Cos Territòries

Cerramos el ciclo de *Cos Territòries* con una celebración que unió arte, política y comunidad: la **Festa Cos Territòries**, un evento cultural multilingüe que transformó la teoría en emoción y la resistencia en fiesta colectiva. Durante tres jornadas en el marco de la [*Trobada Mediterrània per la Justícia Climàtica II*](#), convertimos el espacio en un territorio de encuentro, debate y creación.

¿Qué vivimos?

- **Mesa redonda sobre "Sur Global y Ecofeminismo"**: Debatiendo los hallazgos del artículo divulgativo del proyecto, con la participación de personas defensoras y expertas.
- **Circo Popular de la Justicia Climática**: Una performance que combinó humor, crítica y arte callejero para visibilizar las luchas socioambientales.
- **Música y performances**: Artistas locales llevaron al escenario obras vinculadas a derechos humanos, ecologismo y justicia global.
- **Exposición de obras artivistas**: Creaciones colectivas surgidas en la *Escuela de Movimientos*, incluyendo audiovisuales y bordados.
- **Espacios de creación colaborativa**: Como el taller de bordado colectivo, donde los hilos tejieron complicidades y resistencias.

La Festa Cos Territòries fue un recordatorio: frente a la crisis ecosocial, la respuesta está en la alegría insurgente y en la creatividad colectiva.